

Les livres climatosceptiques se multiplient en ligne : “Une guerre culturelle est en cours”

Climat Bénéficiant d'une conjoncture défavorable à l'écologie et du soutien de puissants lobbies, les livres climatosceptiques occupent plus que jamais une place de choix dans les librairies en ligne comme Amazon.

Sortir de la science-fiction du Giec, *L'urgence climatique est un leurre*, *Le CO₂ est bon pour la planète*, *Climat: de la confusion à la manipulation...* Ces titres d'ouvrages auraient de quoi faire bondir n'importe quel climatologue. Ils figurent pourtant parmi les 20 premiers résultats de recherche répondant aux mots-clés “livres” et “climat” sur la plateforme Amazon. Sur le site de la Fnac aussi, le livre intitulé *Climat, de la confusion à la manipulation* se classe parmi les cinq premiers résultats pour la même recherche. Il est suivi de près par un essai intitulé *Climat, la part d'incertitude* d'un certain Steven Koonin. Dans ce livre, celui qui se présente comme un ex-conseiller de Barack Obama prétend que les scientifiques délivrent “une information erronée voire faussée” sur le climat et qu'il n'existe pas de consensus

autour de l'existence d'un réchauffement climatique.

Ces références ne constituent que quelques exemples de ces nombreux livres climatosceptiques qui se multiplient sur les plateformes de vente en ligne, contribuant à entretenir la confusion sur la réalité de l'urgence climatique.

Le média français Bon Pote en a fait les frais lors de la parution de son premier livre consacré au climat, rédigé en collaboration avec des scientifiques. “Nous avons publié notre livre *Tout comprendre* ou presque sur le climat, en travaillant avec 28 scientifiques et Amazon met sur le même plan ce travail collectif et les autres charlatans, soutenus financièrement par des think tanks conservateurs et des médias qui en font la pub. Amazon peut se cacher autant qu'il veut derrière son algorithme, il ne mettrait pas en avant un livre expliquant que la Terre est plate”, dé-

nonçait le média peu après la sortie de son ouvrage.

Sébastien Doutreloup, climatologue à l'Université de Liège s'inquiète également de cette profusion de livres propageant des fake news. “L'association des climato-réalistes, c'est formidable”, ironise le scientifique, au sujet de l'association dont se revendique l'auteur de *Climat: de la confusion à la manipulation*. “J'utilise leurs articles pour faire des exercices avec mes étudiants. C'est une association climatosceptique très active sur les réseaux sociaux qui a la particularité de proposer des articles hyperpointus, avec un déroulé d'arguments parfaitement corrects mais qui dévient systématiquement vers des conclusions complètement fausses. C'est vraiment un cas d'école”, s'exclame le scientifique.

“Parler de manipulation dans le cadre du climat, c'est quand même de la rigolade. Dès que le Giec a commencé à



Si le Giec a commis une erreur, “c’est de s’être montré trop optimiste par rapport à la vitesse réelle du réchauffement climatique”.